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Рослый стрелок, осторожный охотник,
Призрак с ружьём на разливе души!
Не добирай меня сотым до сотни,
Чувству на корм по частям не кроши.

Дай мне подняться над смертью позорной.
С ночи одень меня в тальник и лёд.
Утром спугни с мочежины озёрной.
Целься, всё кончено! Бей меня влёт.

За высоту ж этой звонкой разлуки, о, пренебрегнутые мои,
Благодарю и целую вас, руки Родины, робости, дружбы, семьи.

Борис Пастернак, 1928
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Прогноз синоптиков

25 января – день российского студенчества
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15 февраля – день памяти о россиянах, 
исполнявших служебный долг за пределами отечества

• Афганистан. 23 февраля 1988 г. Андрей Дерябин первый справа в верхнем ряду.

Вчера своё 88-летие отметил ветеран Вели-
кой Отечественной войны Григорий Липин.

Он был призван в армию из Абатского райо-
на в октябре 1944 года. Воевал в стрелковом 
полку. Участвовал в войне с Японией. В бою его 
ранило. До июня 1946-го лечился в госпитале, 
затем проходил дальнейшую службу в армии. 
В родную деревню вернулся в 1951 году. Тру-
дился трактористом и комбайнером.

В Заводоуковск Григорий Петрович пере ехал 
в 1987-м. Вместе с женой Анастасией Васильев-

ной они живут 63 года. У Липиных четверо детей, десять внуков и де-
вять правнуков. Районный совет ветеранов и коллектив газеты «Заво-
доуковские вести» желают имениннику добра, здоровья и оптимизма!

С днём рождения, 
ветеран!

Напомним, что ранее по зако-
ну решение по этому вопросу соб-
ственники жилья должны были при-
нять до 18 февраля. Теперь для это-
го жителям области дали дополни-
тельно два месяца – до 18 апреля. 
Сделано это для того, чтобы соб-
ственники в удобное для себя вре-
мя могли провести общие собрания 
и определиться с тем, где копить 

деньги на капремонт: на специаль-
ном счёте своего дома в банке или 
на счёте регионального операто-
ра – фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов, созданно-
го правительством области.

Татьяна ХОХЛОВА, 
главный специалист комитета 

по жилищно-коммунальной 
политике администрации округа

Два месяца в запасе
Губернатор области Владимир Якушев подписал постановление 
о продлении срока для принятия решения об определении спо-
соба формирования фонда капитального ремонта. 

С помощью детской игры би-
блиотекари привлекли внима-
ние посетителей абонемента как 
к классической, так и к современ-
ной литературе. 

Хранители книг спрятали облож-
ки художественных произведений 
за яркой бумагой и предложили чи-

тателям взять любую книгу наугад 
и обязательно прочесть её. Ново-
заимцы с удовольствием участво-
вали в литературных «жмурках» и 
благодарили библиотекарей за то, 
что некоторые произведения они 
открыли для себя заново. 

Ольга МЯСНИКОВА 

Книги в «мешке»   
Читатели Новозаимской сельской библиотеки сыграли в 
книжные «жмурки». 

Большинство заболевших – дети 
до шести лет. У всех, кто обращает-
ся с жалобами на повышенную тем-
пературу, кашель и насморк, меди-
ки берут анализы и отправляют в 
тюменскую вирусологическую ла-
бораторию. Диагноз «грипп» на 13 
февраля ни у кого из обративших-
ся не подтвердился. 

С 11 февраля во всех медучреж-

дениях округа введён масочный ре-
жим, а в стационарах объявлен ка-
рантин, запрещающий посещения 
больных.  

По данным комитета образова-
ния,  сегодня  в округе на карантин 
закрыты две группы в детских садах,  
20 классов в семи школах и одно об-
щеобразовательное учреждение.

Алла ЕГОРЫЧЕВА

ОРЗ наступает 
За последние три недели заводоуковские медики отмечают 
рост числа острых респираторных заболеваний. Тем не ме-
нее, эпидпорог в городском округе не превышен.

По официальным данным, после окон-
чания Великой Отечественной войны 
Советский Союз участвовал более чем в 
30-ти вооружённых конфликтах. За во-
енную поддержку различных стран и ре-
жимов государство заплатило жизнями 
своих солдат и офицеров. У войны нет 
иных расчётов…

Ограниченный контингент советских войск 
вёл военные действия в Китае, на Корейском 
полуострове, во Вьетнаме, арабо-израиль-
ских войнах, локальных конфликтах в стра-
нах Африки (Анголе, Алжире, Египте, Мозам-
бике, Йемене и других) и почти десять лет – 
в Афганистане. 

Завтрашний день – в память о военнослу-
жащих, призванных из всех республик СССР, 
ведь тогда и сейчас в армии новобранцев не 
делили и не делят по национальности. В сол-
датском строю все равны.

В воскресенье в 11 часов в городском скве-
ре воинской славы снова соберутся заводо-
уковцы, чтобы вспомнить тех, кто погиб на чу-
жой земле, но остался верным присяге. При-
дут сюда люди, воевавшие и войны не ви-
девшие. Встанут рядом. И опустится на зем-
лю минута молчания, всех речей пронзитель-
нее и честнее…

Андрей Дерябин из Заводоуковска вернулся 
из Афганистана живым и невредимым. В 1986 
году окончив городскую школу № 1, он посту-
пил в Омское лётно-техническое училище граж-
данской авиации. Не доучившись и года, вме-
сте с двумя другими курсантами вызвался до-
бровольцем в Афган. Весной 1987-го его ко-
манда приступила к боевой подготовке в Аш-
хабадской учебной части. Путь к месту служ-
бы Андрея пролёг через Термез, Кабул к цен-
тральной провинции Газни. Младшего сержан-
та Дерябина определили на заставу, охраняв-
шую мотострелковый полк. По словам Андрея, 
быт здесь был давно налажен, военнослужа-
щие обеспечивались хорошим питанием и об-
мундированием. 

Он помнит, как первый раз попал под ноч-
ной обстрел противника и с удивлением по-

нял, что смерть, казавшаяся такой далёкой и 
нереальной, может быть совсем рядом. На-
утро чувствовал себя как после экзамена и 
был рад, что сумел преодолеть страх. Настав-
ление командира: «На рожон не лезть, за чу-
жую спину не прятаться» стало для Деряби-
на законом. Весь неполный год службы в Аф-
ганистане Андрей прослужил командиром ми-
номётного расчёта. Прикрывал продвижение 
боевых колонн на пути следования. Запом-
нились местные мальчишки с боевыми авто-
матами, поля тюльпанов и невозмутимость, 
с которой люди в кишлаках, проводив взгля-
дом последний БТР, меняли советский крас-
ный флаг на афганский зелёный. 

Потом расчёт Дерябина передислоцирова-
ли на высокогорный блокпост: десять чело-
век личного состава, 12-часовые наряды, пу-
лемёт ДШК, БМП для связи да минное поле 
вокруг… Прямо скажем, не курорт.

С Афганистаном миномётчик Андрей Деря-
бин распрощался осенью 1988 года. Улетал 
на Родину, сверив вынесенный себе вердикт 
с мнением сослуживцев: он оказался не сла-
бее других, ни разу не струсил и не сподличал.

Афганец Дерябин и сегодня считает оправ-
данным присутствие советских войск в этой 
стране:

– Без нас там стало хуже!
Дослуживал Андрей на Дальнем Востоке, ох-

ранял склады военного назначения. А продол-
жить учёбу в лётном училище не пришлось… 
Но жизнь всё равно удалась, потому что все 
главные решения он принимал с поправкой на 
тот давний совет своего командира. 

В приятелях у Андрея афганцы Юрий Шаба-
лин и Олег Матвеев. Они иногда встречаются по-
рыбачить, вспомнить службу. Олег Леонтьевич, 
к примеру, после шести месяцев в Самарканд-
ской учебке полтора года отслужил в роте свя-
зи 56-й отдельной гвардейской десантно-штур-
мовой бригады, дислоцирующейся в Гардезе. 
Позднее сюда прибыл ещё один наш земляк Ев-
гений Рубцов. У каждого из них свой опыт войны. 
Главное, чтобы он им больше не пригодился… 

Лилия НАЗАРЕНКО
Фото их архива Андрея Дерябина

они Смерти 
Смотрели в лицо…
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верите ли вы в любовь с первого взгляда?

• Евгений Мошков: через недельку «кировец» выедет из мастерской.

Нина Семёнова, пенсионерка, 
г. Заводоуковск:

– Двухчасовая встреча в поез-
де с мужчиной старше меня на 
добрый десяток лет определила 
в дальнейшем мою и его судьбу. 
К тому времени мы были одиноки-
ми. Повторная встреча с ним про-
изошла на глухом полустанке, где 
я тогда проживала. Случайный по-
путчик  вскоре приехал с предло-
жением руки и сердца. Его убеди-
тельность, настойчивость, пыл-
кий взор покорили меня, и я с не-
кой долей сомнения согласилась 
стать его женой, о чём сейчас не 
жалею. Дорог мне мой Гриша!

Наталья Лушникова, кассир, 
г. Заводоуковск:

– Притяжение двух половинок 
определено свыше. Я с перво-

го раза потянулась именно к то-
му парню, который стал моим му-
жем. Как будто кто подтолкнул ме-
ня к нему, а его ко мне.

Елена Кривоногова, повар,                 
с. Сосновка:

 – Любовь может возникнуть  и с 
первого взгляда. Почему бы нет? 
Не обязательно должны пройти 
годы, чтобы понять, что встретил 
свою половинку. Впрочем, кому 
как повезёт…

Зинаида Куфорова, пенсио-
нерка, п. Лебедёвка:

– В далёкие 60-е годы прошлого 
века я работала в Каменке, а жи-
ла на квартире у женщины. Как-то 
к ней в гости приехал племянник. 
Он попросил меня сходить с ним 
в загс, якобы к его сестре, а сам 
втихаря взял мой паспорт. Через 

несколько дней я случайно увиде-
ла печать в своём документе, ока-
залось, что я замужем. Полгода с 
новоиспечённым супругом не раз-
говаривала, в итоге 37 лет вместе 
прожили, троих детей вырастили, 
сейчас у нас семь внуков и четы-
ре правнука. Мне муж всегда гово-
рил, что влюбился в меня с пер-
вого взгляда. 

Виктор Заборских, служащий, 
г. Заводоуковск:

– Не верю! Помню, в 90-е годы 
прошлого века была передача на 
ТВ «Любовь с первого взгляда». 
Моя будущая жена смотрела её, 
затаив дыхание. Интересно, сколь-
ко из образовавшихся на переда-
че пар до сих пор вместе? Навер-
няка ни одной, потому что нет её, 
любви, с первого взгляда…

Галина Тришкина, пенсионер-
ка, с. Гилёво:

– Конечно, верю. На себе испы-
тала это чувство. Однажды к нам 
из Ишима на практику тракторист 
приехал. Как увидела его, так сра-
зу влюбилась. Кроме него ни од-
ного парня не замечала. Вско-
ре нас познакомил общий знако-
мый. Стали дружить, через пол-
тора года расписались и прожи-
ли вместе 36 лет.

Юлия Попова, служащая, г. За-
водоуковск:

– Мы с мужем познакомились 
на… автобусной остановке! Он 
говорит, что это была любовь с 
первого взгляда. Я же сначала 
не придала случайной встрече 
большого значения. Но когда, 
спустя сутки, он возник на по-

роге моего дома с букетом, по-
няла – это судьба. Живём вме-
сте 13 лет. Сын у нас и малень-
кая дочка.

Дмитрий Антонов, инженер,                
г. Заводоуковск:

– Пока не испытаешь чего-
либо на себе, трудно дать од-
нозначный ответ. Я – верю. И 
в литературе описано множе-
ство примеров, подтверждаю-
щих существование такой люб-
ви. Главное – чтобы она была, 
а ещё лучше была обоюдной.

Елена Панкина, студентка,                
г. Заводоуковск:

– Конечно, верю. Правда, сама 
не испытала это чувство. Просто 
на моём пути ещё не встречался 
такой человек, в которого я влюби-
лась бы с первого взгляда.  

Правительство не планирует в этом 
году замораживать зарплаты бюджет-
ников и социальные выплаты. 

Об этом заявил пресс-секретарь вице-пре-
мьера по социальной политике Ольги Голо-
дец Алексей Левченко. Это прозвучало вско-
ре после того, как глава Минфина Антон Си-
луанов предложил не индексировать зар-
платы госслужащим, военным и другим ка-
тегориям граждан, чтобы «облегчить бюджет 
2015 года и последующих годов». Министр 
финансов при этом подчеркнул, что пока это 
только позиция Минфина, в правительстве 
она не обсуждалась. По его словам, «замо-
розка» индексаций поможет не стимулиро-
вать дополнительное потребление и спрос, 
в том числе на импортные товары.

Российским властям придётся пойти 
на повышение пенсионного возраста, 
заявил министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев.

Вопрос лишь в том, когда эта мера бу-
дет принята и каков будет механизм её 
реализации.

В Минэкономразвития предлагают повы-
шать пенсионный возраст постепенно – по 
полгода в год в течение 10-15 лет. Однако 
этот вопрос является предметом дискус-
сии, подчеркнул Улюкаев. Полемика о по-
вышении пенсионного возраста ведётся в 
России давно. Традиционно против этой 
идеи выступает социальный блок прави-
тельства. Экономический блок указывает 
на постоянно растущий дефицит бюджет-
ной системы. Денег в пенсионный фонд 
поступает меньше, чем государство обя-
залось выплачивать. «Дыру» приходится 
закрывать перечислениями из федераль-
ного бюджета. И эта ситуация усугубляет-
ся по мере сокращения экономически ак-
тивного населения. Особенно остро этот 
вопрос встал на фоне резкого сокраще-
ния роста экономики.

Депутаты Госдумы настаивают на 
ужесточении госрегулирования цен 
на лекарства, а также на медизделия. 

Пакет законопроектов на эту тему посту-
пил в Госдуму. Цены на лекарства, как ра-
нее признали в Минздраве, в российских 
аптеках в январе повысились на 15 про-
центов, и в правительстве прогнозируют, 
что подорожание продолжится.

По мнению авторов думской инициати-
вы, государство должно взять на себя ре-
гулирование цен на лекарства и на медиз-
делия. Этого сегмента касается первый из 
законопроектов. Второй документ пред-
полагает, что правительство должно бу-
дет перерегистрировать предельные от-
пускные цены на важнейшие лекарства с 
1 марта, а не с 1 июля, как следует из ны-
нешнего закона. Отметим, что, по данным 
Министерства здравоохранения, цены на 
жизненно важные препараты повысились 
почти на шесть процентов за январь. 

Символ рубля – буква «Р», нижнюю 
часть которой пересекает горизонталь-
ная черта, в этом году впервые появит-
ся на денежных купюрах, посвящён-
ных Крыму. 

Графическое изображение рубля в бу-
дущем будет присутствовать на каждой 
банкноте как элемент защиты денежного 
знака от подделок, заявлял ранее первый 
зампред ЦБ Георгий Лунтовский.

По его словам, очередная модерниза-
ция купюр для усиления их защиты от под-
делок может затронуть весь номиналь-
ный ряд, также может быть изменён их 
цветовой тон.

По материалам «Российской газеты»

Большая часть отопительного сезо-
на позади. Каким он был нынче для 
«Загроса», занимающегося помимо 
строительства ещё и предоставлени-
ем услуги по подаче тепла в жилые 
дома, на промышленные предприя-
тия и в учреждения социальной сфе-
ры, какие проблемы возникали при 
этом и как они решались, рассказы-
вает заместитель генерального ди-
ректора предприятия Игорь Драчёв:

– Зимний сезон проходит достаточно 
ровно. С октября было семь порывов си-
стемы теплоснабжения. В течение суток 
были устранены четыре порыва в райо-
не техникума и два на улице Сибирской. 
Неделю устраняли порыв на Шоссейной. 
Проблема была в том, что теплотрасса 
идёт через газовые и электрические ма-
гистрали параллельно дорожному полот-
ну и много времени ушло на согласова-
ние с собственниками линейных соору-
жений, на получение от них разрешений 
на проведение ремонтных работ. Мы да-
же предлагали полностью оплатить жи-
телям услуги по подключению к газовой 
трубе и перевести их на индивидуальное 
отопление газом, но они отказались. Ре-
монт гнилой трубы ЗАО «Загрос» вышел 
дороже, но это выбор жителей, их право.

С началом отопительного сезона часто 
звонили заводоуковцы с предложением 
«поменьше топить», в их квартирах бы-
ло очень жарко. Обращались и те, у кого 
наоборот было прохладно. Такая же си-
туация может возникнуть и весной, ког-

да на улице уже будет достаточно тепло, 
а отопительный сезон ещё не закончит-
ся. Но наша задача – произвести тепло и 
подать его потребителю. Отрегулировать 
кому и сколько нужно тепловой энергии в 
конкретной квартире должны специалисты 
управляющих компаний или товариществ 
собственников жилья.

За поставленные услуги (в нашем слу-
чае – тепло) нужно платить. И тут суще-
ственным моментом является наличие 
или отсутствие приборов учёта. Конеч-
но, их приобретение, установка обходит-
ся недёшево, но овчинка выделки стоит. 
Например, все крупные торговые центры 
Заводоуковска уже имеют приборы учёта 
тепла. И они платят по ним почти в пять 
раз меньше по сравнению с тем, если бы 
таких счётчиков не было и рассчитывать-
ся приходилось бы по расчётным показа-
телям (нормативам). Кроме того, регули-
ровку подачи тепла они ведут по факти-
ческой необходимости. Такая же схема 
должна работать и в жилых домах.

Поскольку теплосети, которые арендует 
«Загрос», очень протяжённые и изношен-
ные, мы вынуждены подавать в постоян-
ном режиме воду слишком горячей, что-
бы, к примеру, в техникуме (а он самый 
отдалённый объект) было тепло. Понят-
но, если не отрегулировать теплоснабже-
ние домов на улице Сибирской, там будет 
очень жарко. В индивидуальных домах 
люди тоже регулируют подачу тепла са-
мостоятельно, и претензий ни у кого нет.

Ну и о том, выгодно или нет сегодня ота-
пливать древесной щепой? Мощность ра-

ботавшей до недавнего времени кварталь-
ной газовой котельной в несколько раз 
превышала тепловую нагрузку. Даже для 
обеспечения работы только одного кот-
ла сжигалось газа неоправданно много. 
А цена на газ растёт постоянно. Котель-
ная была убыточной. Бюджет покрывал 
эти затраты. После замены квартальной 
газовой «кочегарки» на две более эконо-
мичные котельные на древесной щепе (на 
улицах Шоссейной и Вокзальной) бюджет 
муниципалитета значительно сэкономил 
денежные средства по компенсации за-
трат на отопление. Сбережённые деньги 
стало возможным вкладывать в ремонт 
тех же теплосетей. И значительная часть 
теплотрасс уже отремонтирована – это 
уже плюс для города!

Однако древесная щепа – это не отхо-
ды в чистом виде, а товар, имеющий опре-
делённую стоимость, которая тоже будет 
увеличиваться, в том числе и с ростом цен 
на ГСМ, но значительно медленнее. Спе-
циальная комиссия департамента цено-
вой и тарифной политики Тюменской об-
ласти рассматривает все затраты, обра-
зующиеся при эксплуатации котельных, 
проверяет и только потом устанавливает 
объективную цену за отопление. Сегод-
ня заводоуковцы, получающие тепло от 
котельных на древесной щепе, платят на 
64,48 рубля за гигакалорию меньше, чем 
те, кто получает тепло от газовых котель-
ных. И с каждым годом эта разница будет 
только увеличиваться. 

Подготовил
Александр ПОНОМАРЁВ

Голубое топливо или щепа?

Оно и понятно, ведь земледельцам хо-
зяйства предстоит засеять 4,5 тысячи гек-
таров зерновыми и кормовыми культура-
ми. Объём немаленький, поэтому во всех 
машинно-тракторных мастерских предпри-
ятия механизаторы ремонтируют тракторы 
и сельхозмашины, которые будут заняты 
на севе. По словам директора хозяйства 
Алексея Швецова, до первого апреля тех-
ника будет восстановлена. Семена уже 
засыпаны, проверены лабораторией Рос-
сельхозцентра, которая подтвердила их 
высокое качество. Минеральные удобре-
ния хранятся на складе. Горюче-смазоч-
ные материалы закуплены и 60% их уже 
завезено в хозяйство. 

Агрономическая служба разработала и ут-
вердила план, в котором расписала все поле-
вые работы с точным размещением культур. 
Как говорится, остаётся дождаться схода сне-
га и можно приступать к обработке земли…

Из-за неблагоприятных погодных усло-
вий прошлой осенью многие поля ЗАО 
«Падунское»  остались необработанны-
ми. Это создаст весной определённые не-
удобства, но механизаторы уверены, что 
до начала сева успеют подготовить землю. 
В этом не сомневается и Евгений Мошков, 
тракторист-машинист из посёлка Степно-
го, завершающий ремонт «кировца»:

– Взявшись сообща за дело, мы с колле-
гами по отделению сделаем всё возможное, 
чтобы провести сев вовремя и качественно.

Борис СОКОЛОВ
Фото автора

за работу взялиСь дружно
У полеводов ЗАО «Падунское» сегодня нет важнее задачи, чем своевре-
менно подготовиться к весеннему севу.
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рецептик

Субботний вечер
заводоуковцы

спорт

улыбнитесь

здоровье

большие даты 
великой россии

• Николай Чалков (на фото слева) награждён орденами Ленина и «Знак Почёта», 
золотыми и серебряными медалями ВДНХ.

интересные факты

блинные мешочки 
с курицей

Что нужно: для теста: два стакана муки, 2,5 стакана 
молока, два яйца, соль, чайную ложку сахара, столовую 
ложку подсолнечного масла. Для начинки: 500 граммов 
куриного филе, две луковицы,  морковь, зелень, две-три 
столовых ложки сметаны, специи.

Что делать: испеките блины. Нарежьте филе на ма-
ленькие кусочки и обжарьте его с мелко нарезанным лу-
ком и натёртой морковью. Добавьте сметану, зелень и 
специи и тушите до готовности. В центр блина положи-
те остывшую начинку и завяжите в мешочек с помощью 
сыра «Косичка» (можно попробовать завязать веточкой 
петрушки или зелёным луком).

лаврушка против насморка
Для приготовления отвара возьмите четыре листочка 

лаврушки среднего размера, залейте литром воды, про-
кипятите пять минут и оставьте на полчаса настаивать-
ся. Затем отвар процедите и ватным тампоном, смочен-
ным в нём, в течение дня ( можно через час) промывай-
те полость носа. Только на задерживайте ватку в носу 
надолго: на каждую ноздрю одну-две секунды. И через 
три дня (максимум) от насморка не останется и следа. 
Это лекарство подходит и детям.

дела сердечные
– Сердце является общим символом любви. Древние 

алхимики использовали символ сердца для создания 
любовных заклинаний. Сердце может представлять со-
бой перевернутый треугольник, в котором создается лю-
бовь. В буддизме треугольник любви связывали с боже-
ственным происхождением.

– У мужчин во время влюблённости больше активны 
части мозга, ответственные за зрительное восприятие, 
в то время как у женщин активна та область, которая от-
вечает за память. Учёные полагают, что мужчины долж-
ны видеть и понять, способна ли данная женщина вы-
носить ребёнка, в то время как женщина должна про-
анализировать поведение мужчины и понять, сможет ли 
он быть кормильцем.

– Европейские мужчины, как правило, подсознатель-
но ищут женщин, окружность талии которых составляет 
70 процентов от их бёдер.

Бабушка с внучкой две недели играли в школу. И толь-
ко к концу второй недели бабушка поняла, что делает за 
внучку домашнее задание.

14 февраля 1956 год. С докла-
дом о культе личности Иосифа Ста-
лина и его последствиях выступил 
Никита Хрущёв.

15 февраля 1895 год. В Москве 
по инициативе семьи Гнесиных ос-
нована первая музыкальная шко-
ла для детей. 

16 февраля 1571 год. Иван Гроз-
ный утвердил первый в России воинский устав.

17 февраля 1906 год. Родилась Агния Барто, русская пи-
сательница, автор стихотворений для детей. 

18 февраля 1918 год. В Москве открыт Киевский (быв-
ший Брянский) железнодорожный вокзал.

19 февраля 1594 год. Дан наказ царя Фёдора Иоаннови-
ча воеводе Борятинскому и голове Оничкову об основании 
города Сургута.

20 февраля 1803 год. Издан Указ, разрешающий поме-
щикам отпускать крестьян на волю и закреплять за ними 
землю в собственность. 

Вся жизнь Николая Чалкова, первого 
секретаря Заводоуковского райкома 
партии, – это забота о земле, поле, хле-
бе, сельских тружениках. В нынешнем 
феврале ему исполнилось бы 80 лет. 

…Уютная квартира в новостройке в ми-
крорайоне машзавода. С недавних пор 
здесь живёт вдова Николая Андреевича, 
Лидия Михайловна. 

– Перебралась поближе к детям и вну-
кам: всё же годы берут своё, – поясняет 
Лидия Чалкова. 

Чуть более 20 лет назад в автокатастро-
фе погиб её супруг… Перебирая фотогра-
фии семейного альбома и рассказывая о 
совместно прожитых с Николаем Андрее-
вичем годах, Лидия Михайловна замечает, 
что, по большому счёту, жизнь всех домо-
чадцев была подчинена рабочему графику 
главы семьи. Вместе с ним они пережива-
ли за сроки посева зерновых и радовались 
успешному завершению уборочной страды. 

– Поле было настоящей стихией Николая 
Андреевича, – говорит Лидия Чалкова. – Не-
сомненно, его любовь к земле, крестьянско-
му труду – это из детства.

Николай Чалков родился 10 февраля 
1935 года в селе Истошино Бердюжского 
района. Его детские годы пришлись на во-
енное лихолетье. Тогда дети работали на-
равне со взрослыми. Николай Андреевич 
пас коней, был прицепщиком на тракторах, 
возил хлеб и картофель. 

Лидия Михайловна рассказывает, что 
в молодые годы у супруга была заветная 
мечта сделать свой колхоз передовым. Бу-
дучи уже секретарём Бердюжского райко-
ма партии, он поступает на заочное агроно-
мическое отделение Тюменского сельскохо-
зяйственного института. Окончив вуз, Чал-
ков небезуспешно воплощает свои инсти-
тутские наработки в повышение урожайно-
сти зерновых в районе. Наверное, в Бер-
дюжье до сих пор помнят, как при актив-
ном его участии механизировали животно-
водческие фермы, внедряли новые мето-
ды сева, возводили телевизионную вышку, 
строили дороги…

– В 1970 году Николай Андреевич едет в 
Москву учиться в Высшей партийной шко-
ле (ВПШ) при ЦК КПСС, – продолжает Ли-
дия Чалкова. – Но и там он думает, как бы 
поскорее вернуться в родной тюменский 
край. Спустя два года выпускника-отлич-
ника ВПШ направляют в Юргинский рай-
он. Там он работает первым секретарём 
райкома партии и выводит район по сель-
скохозяйственным показателям на пере-
довые позиции. Наконец в 1978 году Ни-
колаю Андреевичу предлагают возглавить 
отстающий Заводоуковский район. Так ска-

зать, бросают на усиление. Но трудности 
его не пугают. Уже в 1980 году Заводоу-
ковский район становится в области ли-
дером по урожайности зерновых культур 
и получает переходящие Красные знамё-
на областного и всесоюзного значения, а 
в 1985-м наш район – один из шести рай-
онов в стране, которому передано пере-
ходящее Красное знамя ЦК КПСС, Сове-
та Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
на вечное хранение... 

Николая Андреевича очень заботило и 
то, что земли, на которых можно взращи-
вать хлеб и корма, не всегда используют-
ся эффективно. Свои размышления на эту 
тему он излагает в книге «Щедрость сибир-
ского гектара»: «Чтобы полной мерой полу-
чать отдачу от земли, нужно ещё многое сде-
лать. А для этого надо прежде всего хоро-
шо знать и любить землю, на которой жи-
вёшь и работаешь...». 

Среди руководителей, специалистов и 
тружеников Николай Чалков пользовал-
ся огромным авторитетом. Он был прост в 
общении, отличался прямотой суждений, 
но его принципиальность и настойчивость 
в достижении цели никогда не переходили 
в грубость и высокомерие.

Расцвет карьеры Николая Андреевича 
пришёлся на 80-е годы XX века. В 1986-м  
первый секретарь Заводоуковского райко-
ма партии едет на ХХVII съезд КПСС. В ин-
тервью еженедельнику «Неделя» он рас-
сказывает: «Меня волновало всё, что го-
ворилось о подъёме сельского хозяйства. 
Хорошо понимаю, что важнейшая задача 
сибирского крестьянина – как можно пол-
нее обеспечить продуктами питания горо-
да и сёла». Согласитесь, что и в нынешней 
экономической ситуации слова Н. Чалкова 
звучат актуально.

– Потом была перестройка, роспуск КПСС 
развал страны. Николай Андреевич глубоко 
переживал перемены, – говорит Лидия Ми-
хайловна. – В конце 80-х годов прошлого ве-
ка он возглавляет областной комитет по ох-
ране природы. По стопам отца пошёл наш 
сын Андрей, который тоже окончил сельско-
хозяйственный институт и долгое время ру-
ководил крупнейшим в нашем округе сель-
хозпредприятием «АгроИнтел». Дочь Еле-
на тоже избрала сельскохозяйственный вуз: 
она выпускница экономического факульте-
та. Гордостью и радостью Николая Андре-
евича были его внуки – Коля, Женя и Саша. 
Внучка Оленька родилась уже после смер-
ти своего деда. Время бежит неумолимо, 
но уверена, что доброе имя Николая Ан-
дреевича долго будут помнить его земляки.

Ольга МЯСНИКОВА
(по материалам семейного архива 

Лидии Чалковой)

притяжение 
земли

Семеро заводоуковских 
гиревиков вошли в сбор-
ную Тюменской обла-
сти и скоро выступят в 
её составе на первен-
стве России. 

Наших спортсменов за-
метили на областных со-
стязаниях, которые про-
шли недавно в Тюмени. 

Отличные результаты на 
этих соревнованиях в сво-
их весовых категориях в 
рывке показали Марина Го-
ворина и Светлана Швай-
ковская. 

Первые места в класси-
ческом двоеборье заняли 
Игорь Долматов, Анатолий 
Никонов и Владимир Коб-
зарь. Два последних спорт-
смена и Александр Исаев 
стали лучшими в толчке по 
длинному циклу.

В итоге в общекоманд-
ном зачёте наша сбор-
ная заняла первое место. 
Заводоуковские юноши в 
двух эстафетах также ста-
ли лидерами состязаний.

Ольга МЯСНИКОВА

«моржи» 
«загорелись»
Новоиспечённые участ-
ники клуба любителей 
закаливания и зимнего 
плавания «Альбатрос» 
впервые поучаствовали в 
крупных соревнованиях. 

На открытое первенство в 
Нижний Тагил съехались де-
сять команд из Тюменской 
и Свердловской областей. 
Наши «моржи» Надежда Су-
марокова, Ольга Шаталова, 
однофамильцы Татьяна и 
Сергей Черно ивановы, Ми-
хаил Клименко, Людмила 
Вьющенко и Максим Беля-
ев покорили 50- и 100-ме-
тровые дистанции и поуча-
ствовали в эстафете. 

Призовых мест заводо-
уковцы не заняли, однако 
пятая строчка в турнирной 
таблице более чем устрои-
ла новичков турнира.

«Альбатросов» захватил 
спортивный азарт, и они 
уже готовы отправиться на 
следующие состязания в 
Новоуральск и Курган. 

наши 
в лидерах

Екатерина Дмитриева, 
ученица детско-юноше-
ской спортивной шко-
лы, стала абсолютной 
победительницей Куб-
ка Урала по тхэквондо.

В своей возрастной ка-
тегории воспитанница тре-
нера Александра Митрен-
кова обошла своих сопер-
ниц в спринге и комплекс-
ных упражнениях. 

Команда наших юношей, 
также участвовавшая в со-
стязаниях, заняла первое 
место. 

Добавлю, что на Кубок 
Урала съехались более 
300 спортсменов из семи 
регионов России.

Гири – 
их «конёк»!

– У нас с мужем на завтра намечен внеочередной день 
примирения и согласия.

– Это как?
– Едем в магазин. Я примеряю, он соглашается!

***

– Шайба летит в комментаторскую кабину. 
– Шмена шаштава.

***
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